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СОВРЕМЕННАЯ НАУКА –
ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ

На протяжении многих лет в Витебском
государственном университете имени
П.М. Машерова особое внимание уделяет-
ся раскрытию потенциала и развитию спо-
собностей любознательных, целеустрем-
ленных и перспективных молодых людей,
которые за время учебы стремятся не толь-
ко получить важные знания и ценный опыт,
но и реализовать себя в различных сферах
деятельности. К примеру, в науке. Тем бо-
лее, что в нашем университете созданы все
условия для того, чтобы на пути к новым
открытиям каждый машеровец чувствовал
себя уверенно и комфортно. Реальным и
необходимым подспорьем в этом деле
являются современная материально-тех-
ническая база и высокопрофессиональ-
ные наставники.

В их числе – Елена КОРЧЕВСКАЯ, кан-
дидат физико-математических наук, до-
цент, заведующий кафедрой прикладно-

го и системного программирования.
Под талантливым руководством Елены

Алексеевны студенты, магистранты и ас-
пиранты факультета математики и инфор-
мационных технологий усердно работают
над разработкой важных и полезных для
общества программных комплексов на
основе нейросетей для диагностики раз-
личных заболеваний.

Так, вместе со студентом 4 курса Вла-
диславом Масленичевым преподаватель
на протяжении полутора лет работала над
проектом «Интеллектуальный анализ уль-
тразвуковых исследований». Недавно он
был представлен на 14 Республиканском
конкурсе инновационных проектов и в но-
минации «Лучший инновационный про-
ект» получил диплом финалиста. А Елена
Алексеевна была отмечена Благодарнос-
тью Министерства образования за актив-
ное участие в научно-исследовательской

и инновационной деятельности, внедре-
ние инноваций в образовательный про-
цесс.

Еще один интересный коллективный
проект машеровцев «Диагностика карди-
ологических заболеваний по цифровым
изображениям электрокардиографии»
прошел в заключительный тур республи-
канского молодежного проекта «100 идей
для Беларуси». Его разработчиками яв-
ляются Милана Богатырёва, Павел Кана-
шевич, Иван Залесский, Игорь Орех и По-
лина Кузнецова (научный руководитель –
Елена Корчевская).

Я поговорила с Еленой Алексеевной о ее
безмерной любви к математике, незабы-
ваемом студенчестве и научной деятель-
ности, новых разработках в сфере высо-
ких технологий для медицины и многом
другом.

Продолжение на 3-й стр.
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–� Виолетта� Ви±торовна,� ±о�о� б¾-
дем�избирать�в�единый�день��олосо-
вания?
–�Единый�день��олосования�в�БеларÀси

состоится�25�февраля�2024��ода.�Этот�день
завершит�важный�этап�эле³торальной�³ам-
пании,�³оторая�в�настоящий�момент�идет
в�респÀбли³е.�В�резÀльтате�бÀдÀт�избраны
депÀтаты�всех�Àровней�–�Палаты�предста-
вителей�и�местных�Советов�депÀтатов.�В
частности:� 110� депÀтатов� Палаты� пред-
ставителей�и�о³оло�12,5�тысяч�депÀтатов
местных� Советов� (все�о� в� стране� бÀдет
сформировано�1284�Советов�депÀтатов).
Для� попÀляризации� сведений� о� едином
дне��олосования�–�2024�предложен�и�Àт-
вержден�соответствÀющий�ло�отип.

–� Кто� имеет� право� �олосовать?
–�Право�избирать�имеют��раждане�Рес-

пÀбли³и�БеларÀсь,�дости�шие�³о�дню�или
в�день��олосования�18�лет.�Граждане�Рос-
сийс³ой�Федерации,�постоянно�прожива-
ющие�в�РеспÀбли³е�БеларÀсь,�имеют�пра-
во� Àчаствовать� в� выборах� депÀтатов�ме-
стных�Советов�депÀтатов�–�имеют�право
избирать� и� быть� избранными.� Каждый
избиратель��олосÀет�лично,��олосование�за
дрÀ�их�лиц,�например,�по�доверенности,
не�допÀс³ается.
Не� имеют� права� избирать� и� быть� из-

бранными,�совершать�дрÀ�ие�избиратель-
ные� действия� �раждане,� признанные� сÀ-
дом�недееспособными,�лица,�содержащи-
еся�по�при�оворÀ�сÀда�в�местах�лишения
свободы.�Одна³о�лица,�в�отношении�³ото-
рых�избрана�мера�пресечения�в�виде�со-
держания�под�стражей,�вправе�принимать
Àчастие� в� выборах:� и� избирать,� и� быть
избранными.
СÀществÀет� запрет� на� выдвижение� в

депÀтаты�и�члены�Совета�РеспÀбли³и�лиц,
À�³оторых�имеется��ражданство�(поддан-
ство)�иностранно�о��осÀдарства,�иной�до-
³Àмент�иностранно�о��осÀдарства,�предо-
ставляющий� права� на� ль�оты� и� преимÀ-
щества�в�связи�с�политичес³ими,�рели�и-
озными� вз�лядами� или� национальной
принадлежностью.

–�Расс±ажите�о�бюллетенях�для��о-
лосования.
–� В� рам³ах� нынешней� избирательной

³ампании� избиратели� полÀчат� на� рÀ³и
разное�³оличество�бюллетеней.�В�Минс³е
–� 2,� пос³оль³À� столичные� жители� бÀдÀт
избирать�депÀтатов�Палаты�представите-
лей�и�Минс³о�о��ородс³о�о�совета�депÀта-
тов.�В�областных�центрах,��ородах�облас-
тно�о� подчинения� и� районных� центрах� –
по� 3� бюллетеня:� по� выборам� депÀтатов
Палаты�представителей,�областно�о�Сове-

ВЫБОРЫ – 2024:
ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ

В этом году 25 февраля впервые в истории нашей страны пройдет
единый день голосования. О главных моментах электоральной

кампании, о которых следует знать каждому из нас, мы поговорили
с деканом юридического факультета Виолеттой Козловской,

членом научно-экспертного совета при ЦИК Беларуси.

та�депÀтатов�и��ородс³о�о�(районно�о)�Со-
вета� депÀтатов.� Избиратели,� проживаю-
щие�в�сельс³ой�местности,�–�по�4�бюллете-
ня:�по�выборам�в�ПалатÀ�представителей,
областной�Совет�депÀтатов,�районный�Со-
вет� депÀтатов� и� сельс³ий� (посел³овый)
Совет�депÀтатов.

–� Ка±� б¾дет� проходить� досрочное
�олосование,� и� ±то�может� �олосовать
на� дом¾?
–�Избиратель,�не�имеющий�возможнос-

ти�в�день��олосования�принять�в�нем�Àча-
стие,�вправе�про�олосовать�досрочно.�Дос-
рочное� �олосование� пройдет� с� 20� по� 24
февраля� (время� работы� избирательных
Àчаст³ов�в�период�досрочно�о��олосования:
с�12.00�до�19.00��без�перерыва).�25�февраля
запланирована� работа� избирательных
Àчаст³ов�с�8.00�до�20.00�без�перерыва.
Для�избирателей,�³оторые�в�силÀ�пре-

³лонно�о�возраста�или�по�состоянию�здоро-
вья,� дрÀ�им� Àважительным� причинам� не
мо�Àт�явиться�в�день��олосования�на�из-
бирательный� Àчасто³,� может� быть� ор�а-
низовано��олосование�на�домÀ.�Голосова-
ние�по�местÀ�нахождения�избирателя�мо-
жет�быть�осÀществлено�толь³о�25�февраля,
и� толь³о�по�просьбе�избирателя,� выс³а-
занной�в�письменной�или�Àстной�форме,
³оторÀю�он� вправе�направить� в� Àчаст³о-
вÀю�избирательнÀю�³омиссию�в�период�со
дня�ее�образования�до�18.00�25�февраля
2024� �ода.� В� та³ом� слÀчае� Àчаст³овая
³омиссия� порÀчает� не� менее� чем� двÀм
членам�³омиссии�ор�анизовать��олосова-
ние�по�местÀ�нахождения�этих�лиц�в�день
выборов.

–�Виолетта�Ви±торовна,�расс±ажите
об�¾становленных�запретах�для�изби-
рателей� в� единый� день� �олосования.
–�Установлены�запреты�на�вынос�бюл-

летеня,� выданно�о� для� �олосования,� за
пределы� помещения� для� �олосования,� а
та³же�на�осÀществление�фото-�и�видеосъем-
³и�заполненно�о�бюллетеня.�Эти�меры�при-
званы�обеспечить�тайнÀ��олосования.�Не-
соблюдение�этих�запретов�может�повлечь
привлечение� ³� административной� ответ-
ственности.� Испорченный� бюллетень� для
�олосования�можно�бÀдет�заменить�толь³о
один�раз,�потомÀ�³аждомÀ�избирателю�не-
обходимо�быть�внимательным�при�запол-
нении.

–� Ка±ие� необходимо� взять� с� собой
до±¾менты�в�день�выборов�на�¾часто±
для� �олосования?
–�Для�то�о,�чтобы��ражданин�мо��при-

нять� Àчастие� в� �олосовании,� необходим
до³Àмент,�Àдостоверяющий�е�о�личность.

Та³овыми� являются� паспорт� или�иден-
тифи³ационная� ³арта� �ражданина.� Од-
на³о�Центральная�избирательная�³омис-
сия� БеларÀси� традиционно� принимает
решение� о� том,� с� помощью� ³а³их� еще
до³Àментов� может� быть� Àдостоверена
личность:� например,� в� слÀчаях,� если
паспорт�находится�на�оформлении,�по-
дан� на� полÀчение� визы� и� т.д.� К� та³им
до³Àментам,� ³а³� правило,� относятся:
пенсионное�Àдостоверение,�стÀденчес³ий
билет,� Àдостоверение� �осÀдарственно�о
слÀжаще�о�и�т.п.
Важный�момент:�в�спис³и� �олосÀющих

на�выборах�в³лючаются�лица,�проживаю-
щие�на�территории�соответствÀюще�о�Àча-
ст³а� для� �олосования� или� имеющие� там
ре�истрацию� по� местÀ� пребывания.� С� 9
февраля� 2024� �ода� ³аждый� избиратель
вправе� обратиться� в� соответствÀющÀю
Àчаст³овÀю� избирательнÀю� ³омиссию� и
проверить�свое�присÀтствие�в�спис³е�из-
бирателей,� а� та³же�правильность� внесе-
ния�данных�о�себе.�Если�же�ре�истрации�по
местÀ� фа³тичес³о�о� нахождения� нет,� но
есть�до³Àменты,�подтверждающие�прожи-
вание�на�территории�данно�о�Àчаст³а�для
�олосования� (например,� до�овор� найма
жило�о�помещения),�то�можно�обратиться�в
Àчаст³овÀю�избирательнÀю�³омиссию�для
внесения�в�списо³�избирателей.�Это�необ-
ходимо� сделать� до� 25� февраля,� а� не� в
единый�день��олосования,�иначе��ражда-
нинÀ�от³ажÀт�во�в³лючении�е�о�в�списо³
избирателей.

–�Виолетта�Ви±торовна,�почем¾�важ-
но� сделать� правильный� выбор?
–�Дело�в�том,�что�в�последÀющем�из

числа� депÀтатов� местных� Советов� со-
стоятся�выборы�членов�Совета�РеспÀб-
ли³и,�а�от�сÀбъе³тов��ражданс³о�о�об-
щества� и� депÀтатов� местных� Советов
бÀдÀт� выдвинÀты� деле�аты� Всебело-
рÀсс³о�о� народно�о� собрания.� Именно
эти� люди� –� представители� за³онода-
тельно�о� ор�ана� респÀбли³и,� а� та³же
высше�о�представительно�о�ор�ана�на-
родовластия�–�на�основе�предоставлен-
ных�им�за³оном�полномочий�бÀдÀт�вли-
ять�на�то,�³а³�бÀдет�сÀществовать�и�раз-
виваться� наша� страна.
–�Большое�спасибо�за�информатив-

н¾ю� бесед¾.
Под�отовила� Ви³тория

АЛЕКСАНДРОВА.
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СОВРЕМЕННАЯ НАУКА –
ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ

Продолжение. Начало на 1-й стр.

ВГУ – ОСОБЕННАЯ И ЗНАЧИМАЯ
ЧАСТЬ ЖИЗНИ

Математика для Елены Корчевской все-
гда играла особенную роль. Интерес к
этой точной науке у нее появился еще в
школьные годы. Поэтому после заверше-
ния обучения в лицее №1 г. Витебска
(сегодня – гимназия №8) она решила по-
ступать в ВГУ имени П.М. Машерова на
факультет математики, выбрав специаль-
ность «Прикладная математика».

– У меня всегда лежала душа к матема-
тике. Однако, еще будучи восьмиклассни-
цей, я стояла перед выбором – математи-
ка либо медицина. Моя мама – врач, по-
этому эта профессия была мне близка и
интересна. Но в дальнейшем я решила,
что все-таки хочу связать свою жизнь с
математикой. А так случилось, что сегодня
мои научные исследования связаны с ме-
дициной. Получается, мне удалось вопло-
тить в жизнь то, что я планировала ранее,
– поделилась Елена Алексеевна.

Как золотая медалистка и победитель
вузовской олимпиады по учебному пред-
мету «Математика» вступительные испы-
тания Елена Корчевская не сдавала и уже
с самых первых дней окунулась в насы-
щенную, увлекательную и незабываемую
студенческую жизнь.

– Учиться в университете мне было не
сложно, а очень интересно, потому что я
безмерно люблю математику. В те годы на
нашем факультете работали замечатель-
ные, с богатым багажом знаний и опытом
педагоги: А.Л. Гладков, О.В. Храмцов, Г.И.
Михасёв, И.Е. Андрушкевич и другие, ко-
торые всегда очень интересно преподно-
сили необходимый материал. Кстати, в
науку я пришла на третьем курсе. Под
руководством Геннадия Ивановича Миха-
сёва, который в то время вел у нас учебную
дисциплину «Теоретическая механика»,
писала научные статьи, а затем курсовую
и дипломную работы, – рассказала пре-
подаватель.

После получения диплома о высшем
образовании Елена Алексеевна поступила
в аспирантуру Витебского государствен-
ного университета имени П.М. Машерова
(специальность «Механика деформируе-
мого твердого тела»), параллельно препо-
давала на родном факультете.

– ВГУ – особенная и значимая часть
моей жизни. Здесь я работаю на протяже-
нии более 20 лет и никогда не задумыва-
лась о том, чтобы что-то изменить. Мне
очень нравится взаимодействовать со сту-
дентами. Это «живая» работа, требующая
постоянной динамики и развития. Осо-
бенно приятно видеть результат своего
труда, когда ребята-первокурсники со
временем становятся перспективными
молодыми специалистами. А применять
полученные знания и навыки на практике

замотивированные машеровцы могут уже
начиная со студенческой скамьи, – отме-
тила педагог.

ИССЛЕДОВАНИЯ С ПОЛЬЗОЙ
ДЛЯ ОБЩЕСТВА

Началось все с того, что десять лет назад
Елена Алексеевна совместно с Витебской
ордена «Знак Почета» государственной
академией ветеринарной медицины раз-
работала проект по диагностике заболе-
ваний, вызываемых паразитологически-
ми объектами.

Сегодня же в рамках функционирования
на факультете математики и информаци-
онных технологий ВГ У лаборатории искус-
ственного интеллекта действует студен-
ческая научно-исследовательская лабора-
тория искусственного интеллекта, где сту-
денты, магистранты и аспиранты ФМиИТ
под руководством Елены Алексеевны ра-
ботают над четырьмя проектами, главная
цель которых – диагностика различных
заболеваний с использованием методов
искусственного интеллекта.

– Если говорить о проекте «Диагностика
кардиологических заболеваний по циф-
ровым изображениям электрокардиогра-
фии», то его реализацию я вижу так, что
это будут либо умные часы, либо мобиль-
ное приложение, позволяющее человеку
вовремя понять, что ему следует обратить-
ся к врачу, – рассказала Елена Корчевская.

В настоящее время проект«Интеллекту-
альный анализ ультразвуковых исследо-
ваний», над которым  Елена Алексеевна
работает вместе со студентом Владисла-
вом Масленичевым, зарегистрирован в
центре интеллектуальной собственности.

Также машеровцы трудятся над проек-
том совместно с заведующим кафедрой
челюстно-лицевой хирургии и хирурги-
ческой стоматологии с курсом ФПК и ПК
Витебского государственного ордена
Дружбы народов медицинского универ-
ситета Ариной Кабановой. Основные за-
дачи, которые необходимо решить маше-
ровцам, – постановка диагноза по пано-
рамному снимку челюсти (это касается
удаления проблемного зуба мудрости и
предотвращения воспаления слизистой
оболочки гайморовых пазух, которое мо-
жет возникнуть вследствие, к примеру,
неправильно назначенного лечения зуба).
Данная программа апробирована в стома-
тологической поликлинике медуниверси-
тета, а в дальнейшем, безусловно, будет
более широко внедрена в практику стома-
тологов-хирургов нашего города.

Диагностика онкологических заболева-
ний – еще один важный вопрос, которым
занимается команда молодых разработ-
чиков ФМиИТ. Работу над проектом «Авто-
матизированное средство диагностики
патологии шейки матки по цифровым изоб-

ражениям гистологических исследова-
ний», который финансируется и выполня-
ется по хоздоговору с ПсковГУ, машеров-
цы продолжат и в текущем году. Этот про-
ект поможет быстро и точно выставлять
диагноз, в том числе на ранних стадиях. В
перспективе планируется создание при-
ложения, с помощью которого можно бу-
дет ставить различные диагнозы.

ГЛАВНАЯ СОСТАВЛЯЮЩАЯ
УСПЕХА – ЭТО ЛЮДИ

В прошлом году Елена Корчевская ста-
ла заведующим кафедрой прикладного и
системного программирования. И для нее
это новый опыт, позволяющий посмот-
реть на многие вещи под другим углом.

– Сегодня на нашей кафедре трудятся
22 человека, из них четверо – молодые
специалисты. И к каждому из них я стара-
юсь найти подход. Отмечу, что большин-
ство наших работников – это выпускники
ФМиИТ, высококлассные профессиона-
лы. Я считаю, что именно они являются
главной составляющей, которая позволя-
ет нам достигать успехов в различных
направлениях деятельности. А вообще мы
все находимся на одной волне, всегда
друг друга поддерживаем и помогаем,
если это нужно. Можно сказать, работаем
в демократическом режиме. И это очень
важный момент, – подытожила препода-
ватель.

Несмотря на то, что работа у Елены
Алексеевны занимает достаточно много
времени, то, чем она занимается, ей нра-
вится, потому что она любит постоянно
изучать что-то новое. А вот свободное
время преподаватель предпочитает про-
водить на природе, желательно у водо-
ема, чтобы у нее была возможность попла-
вать, половить рыбу вместе с мужем и
получить новую порцию положительной
энергии.

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.
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– Евгений Яковлевич,
2024 год объявлен в нашей
стране Годом качества.
Уверена, что это нисколь-
ко не пугает профессорс-
ко-педагогический состав
ВГУ, ведь всем известно,
насколько качественно,
на результат умеют рабо-
тать наши педагоги-уче-
ные. Расскажите немного
об основных итогах ушед-
шего 2023 года.

– 2023 год для ВГУ с точки
зрения науки прошел под зна-
ком качества и стабильности.
По сравнению с предыдущими
периодами мы не понизили
планку по основным показате-
лям, а в некоторых случаях и
показали более весомые ре-
зультаты. К примеру, в 2023-м
научные исследования в ВГУ
выполнялись по 70 финансиру-
емым проектам (для сравне-
ния в 2022 году их было 58) . Из
них 40 финансировались из
республиканского бюджета, 30
осуществлялись  по заказам
предприятий и организаций.

Сотрудниками ВГУ было
опубликовано 1395 работ на-
учного и учебно-методичес-
кого характера. Из них 23 мо-
нографии, 171 учебно-мето-
дическое пособие, 586 ста-
тей (в том числе 204 в изда-
ниях из перечня ВАК), 615 пуб-
ликаций в сборниках мате-
риалов конференций и тези-
сов докладов.

– Какими научно-техни-
ческими и научно-иссле-
довательскими разработ-
ками в настоящий момент
занимаются ученые ВГУ?

Наука никогда не стоит на месте, а нуждается в постоянном обновлении и развитии. Как отметил во время
одного из совещаний Министр образования Андрей Иванец, приоритетные направления нашего государства

– это совершенствование научной сферы, сохранение и обогащение традиций научных школ, укрепление
связи науки и производства. Большое внимание развитию университетской науки уделяется в ВГУ имени

П.М. Машерова. Об этом в преддверии Дня науки мы и поговорили с проректором по научной работе
нашего университета, доктором педагогических наук, профессором Евгением АРШАНСКИМ.

– Выделю три приоритет-
ных направления научной, на-
учно-технической и инноваци-
онной деятельности в нашем
университете. Во-первых, это
развитие исследований в об-
ласти биохимии, экологии и
природопользования; во-вто-
рых, применение информаци-
онных технологий в различных
отраслях экономики; в-треть-
их, совершенствование обра-
зовательных технологий и
предметных методик.

Наши ученые трудятся над
разработками в области био-
технологии и биохимии, ис-
пользования искусственного
интеллекта в здравоохране-
нии, математического и ком-
пьютерного моделирования в
медицине и другими проек-
тами. Например, группа уче-
ных под руководством  заве-
дующего кафедрой приклад-
ного и системного програм-
мирования Елены Корчевской
продолжает «Исследование су-
ществующих автоматизиро-
ванных средств диагностики
патологии шейки матки» по
заказу Псковского государ-
ственного университета.

По ряду наших  разработок
подготовлены документы для
получения авторских свиде-
тельств на программные про-
дукты. Такой опыт у нас есть.
К примеру, в прошлом году
был зарегистрирован объект
авторского права – компью-
терная программа «Дом-
Школа-Дом» (правооблада-
тель – ВГУ, автор  – Алек-
сандр Ткач).

– Ученые нашего уни-
верситета – руководите-
ли научных проектов, об-
ладатели грантов, авто-
ры учебных программ, по-
собий, организаторы кон-
ференций – своим приме-
ром, самоотдачей и увле-
ч е н н о с т ь ю  п о к а з ы в а ю т
студентам, как это инте-
ресно заниматься наукой
и  к а к и х  у с п е х о в  м о ж н о
добиться на этом попри-
ще. Кто из машеровцев
может похвастаться лич-

ными успехами в научной
сфере?

– В прошлом году состоя-
лись пять защит кандидатских
диссертаций. По решению
Президиума ВАК уже утверж-
дены три кандидатские дис-
сертации, присуждено ученое
звание профессора – Николаю
Воробьёву, ученое звание до-
цента – Наталье Дружине. На
следующий год мы планируем
защиту нашими преподавате-
лями десяти кандидатских дис-
сертаций.

Хорошо выступили предста-
вители нашего университета
на конкурсе научно-исследо-
вательских работ докторантов,
аспирантов, соискателей и
студентов для их выполнения
за счет средств республикан-
ского бюджета. Все шесть
представленных на конкурс
работ стали обладателями
грантов Министерства обра-
зования Республики Беларусь.
Это представители ФХБиГН
Полина Пинчук и Елена Шав-
рова,  ФМиИТ – Екатерина
Волкова и Игнат Стаселько,
ФГиЯК – Светлана Васильева
и Никита Яблоков. Для аспи-
ранта Екатерины Волковой этот
год и вовсе стал особенным:
она стала  победителем откры-
того областного конкурса на по-
лучение премий Витебского
облисполкома среди молодых
ученых в разделе «Фундамен-
тальные исследования» и, на-

ряду с другими нашими пред-
ставителями, лауреатом рес-
публиканского конкурса твор-
ческих работ, посвященного
Году мира и созидания.

Солидными достижения-
ми может похвастаться и
Елена Корчевская, которая
стала финалистом 14 Рес-
публиканского конкурса ин-
новационных проектов. На-
помню, что из 168 заявок в
финал вышли лишь 40 про-
ектов. Среди них работа Еле-
ны Алексеевны «Интеллекту-
альный анализ ультразвуко-
вых исследований».

Не отстают от коллег и пред-
ставители факультета хими-
ко-биологических и геогра-
фических наук. В 2023 году
стипендию Президента Рес-
публики Беларусь получал мо-
лодой ученый, кандидат био-
логических наук, доцент Евге-
ний Держинский. А в октябре
прошлого года наши химики
Екатерина Кацнельсон и На-
талья Фомичёва представи-
ли свой проект на конкурс ин-
новационных стартап-проек-
тов «Инновационная инициа-
тива 2023», который прово-
дился в рамках работы фору-
ма «Беларусь-Китай: мост для
инноваций», и получили дип-
лом второй степени. А един-
ственным представителем
Республики Беларусь в 2023
году – обладателем стипен-
дии Фонда имени В.И. Вер-

НАУКА. ИННОВАЦИИ. КАЧЕСТВО
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УЧЕНЫЕ ВГУ –
В ЧИСЛЕ

ПОБЕДИТЕЛЕЙ

надского – стал магистрант ВГУ
Антон Зубов.

Еще хочу поздравить талант-
ливого молодого ученого, заве-
дующего  кафедрой математи-
ки Татьяну Караулову, кандида-
та физико-математических
наук, доцента, а также перспек-
тивного аспиранта Татьяну Го-
ролевич, которым назначили
стипендию Президента Рес-
публики Беларусь на 2024 год.

– Наши педагоги не толь-
ко подают студентам лич-
ный пример, но и помогают
им включиться в научную
деятельность уже с перво-
го курса…

– Совершенно верно. Пре-
подаватель-тьютор закрепля-
ется за каждым одаренным
первокурсником. Ребята мо-
гут заниматься в научных круж-
ках, которые функционируют
при каждой кафедре, на базе
студенческих научных лабора-
торий (СНИЛ). Одни из них
успешно работают уже не пер-
вый год: «Экология городской
среды», «Тэорыя і практыка
літаратурнай творчасці», «Сту-
денческая этнопедагогичес-
кая лаборатория», «Великая
Отечественная война: история
и память». Другие открылись в
2023 году на факультете мате-
матики и информационных
технологий: СНИЛ проектиро-
вания и разработки про-
граммного обеспечения;  ис-
кусственного интеллекта; ро-
бототехники и интернета ве-
щей.

Активно функционирует
студенческое научное обще-
ство, которое обеспечивает
участие студентов ВГУ в меж-
дународных и республиканс-
ких олимпиадах и конкурсах.
Не остаются без нашего вни-
мания и учащиеся Лицея ВГУ,
которые занимаются в науч-
ном обществе учащихся «От-
крытие».

– К слову, о конкурсах.
Ежегодно представители
нашего университета вхо-
дят в число лауреатов и по-
бедителей Республиканс-
кого конкурса научных ра-
бот. Сколько работ было
представлено от ВГУ в
2023-м и сколько из них по-
лучило категорию на кон-
курсе?

– На Республиканский кон-
курс научных работ студентов
было подано 157 работ по 20
секциям. Победителями ста-
ли 120 машеровцев. Среди них
два лауреата (Лилиана Сидо-
рова и Александра Тогулева).
38  работам была присвоена І
категория, 35 –  ІІ, 45 – ІІІ.

– Что вы, как проректор по
научной работе, ждете от
2024 года?

– Я жду, что в нашем уни-
верситете наука будет актив-
но развиваться.  2024 год
объявлен Годом качества,
значит перед учеными ВГУ
имени П.М. Машерова стоит
задача повышения качества
выполняемых ими научных
исследований. Поэтому бу-
дет продолжена системная
работа по вовлечению в на-
уку молодых ученых, талант-
ливых и одаренных студен-
тов.  Будем ждать защиты
кандидатских и докторских
диссертаций. В связи с этим
важно также усилить взаи-
модействие университетс-
кой науки с реальным секто-
ром экономики. В этом плане
многое уже сделано, но еще
многое предстоит... Уверен,
что исследования ученых-
Машеровцев будут направ-
лены на благо Витебщины и
в целом нашей родной Бела-
руси.

– Спасибо за беседу.
Алеся ДУБРОВСКАЯ.

Фото Натальи
ТАРАРЫШКИНОЙ.

Екатерина ВОЛКОВА,
аспирант кафедры матема-
тики (I место в номинации
«Физика, математика и инфор-
матика – основа развития тех-
ники и технологий» за цикл
работ «Радикалы и радикаль-
ные классы, определяемые
разбиениями множеств про-
стых чисел»):

– Изучением этого  перс-
пективного направления в со-
временной алгебре я занима-
юсь под руководством докто-
ра физико-математических
наук, профессора Николая Ти-
мофеевича Воробьёва уже не-
сколько лет, начиная с курсо-
вой работы на четвертом кур-
се. Недавно состоялась защи-
та моей кандидатской диссер-
тации.

На конкурс мной был пред-
ставлен цикл работ, посвящен-
ный разработке новых локаль-
ных методов исследования
структуры радикальных клас-
сов и множеств, определяе-
мых разбиениями множества
простых чисел, и их примене-
ние для описания свойств ре-

шеток, радикалов и инъекто-
ров конечных групп. Всего в
цикл вошло 7 научных статей,
опубликованных в изданиях
Республики Беларусь и Рос-
сийской Федерации из переч-
ня ВАК.

Выбор темы обусловлен ак-
туальностью развития и при-
менения обобщенного локаль-
ного метода в теории радикаль-
ных классов, дуальных форма-
циям объектов.

Идея локализации – одна из
ведущих в современной тео-
рии групп. Развитие локаль-
ных методов и их приложения
подтверждены многочислен-
ными результатами, позволя-
ющими классифицировать как
системы подгрупп, так и их
классы.

Я убеждена, что смысл науч-
ной деятельности заключается
в открытии и познании законо-
мерностей и явлений, созда-
нии нового научного продукта.
Результаты моей работы могут
быть рекомендованы к приме-
нению в исследованиях по тео-
рии групп, проводимых в уч-
реждениях образования нашей
страны, а также в Московском
государственном университе-
те, Брянском университете
имени И.Г. Петровского, в ин-
ститутах математики НАН Бе-
ларуси, СО РАН, Школе мате-
матических наук Университета
Науки и Технологий Китая, Цзян-
наньском университете (Китай)
и др. Еще они могут применять-
ся в учебном процессе при чте-
нии спецкурсов по теории клас-
сов групп.

В Республиканском конкурсе творческих работ,
посвященном Году мира и созидания, приняли

участие более 600 человек. ВГУ представил
19 проектов – результаты исследований,

опубликованные в форме монографий, циклов
статей в научных и научно-популярных изданиях,

обладающие социально-экономической
значимостью, а также презентации, эссе,

музыкальные и художественные произведения,
произведения прозы и поэзии.

Шесть представителей нашего университета были
названы лауреатами. В категории «Ученые

академической, вузовской и отраслевой науки»:
Николай Воробьёв, Александр Галкин, Геннадий

Сушко и Елена Муратова; в категории «Магистранты,
аспиранты и молодые ученые»: Екатерина Волкова;

в категории «Школьники, студенты»: Глеб Розин.
Сегодня они рассказывают о своих работах.
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Продолжение. Начало на 5-й стр.

Николай ВОРОБЬЁВ, док-
тор физико-математичес-
ких наук, профессор, про-
фессор кафедры матема-
тики (II место в номинации
«Физика, математика и инфор-
матика – основа развития тех-
ники и технологий» за цикл
статей «Решетки классов ко-
нечных групп»):

– На конкурс мною представ-
лен цикл статей (всего 25),
опубликованных в журналах,
которые входят в международ-
ные наукометрические базы

данных: SCI, Scopus, Web of
Science, РИНЦ.

«Решетки классов конечных
групп» – это сфера моих на-
учных интересов, первые
шаги к которой мне довелось
сделать еще в студенческие
годы. Обучаясь на математи-
ческом факультете ВГПИ, под
руководством моего первого
научного руководителя Вла-
дислава Григорьевича Се-
ментовского, кандидата фи-
зико-математических наук,
доцента я подготовил свою
первую курсовую работу, а
затем и дипломную работу. К
слову, в соавторстве с Вла-
диславом Григорьевичем
была написана и моя первая
научная статья, которая была
опубликована в первом номе-
ре журнала «Веснік ВДУ». В
дальнейшем руководителем
кандидатской диссертации и
научным консультантом по
докторской, который помог
мне утвердиться с выбором
научной тематики, стал зас-

луженный деятель науки Рес-
публики Беларусь, профес-
сор Гомельского государ-
ственного университета им.
Ф. Скорины, доктор физико-
математических наук, про-
фессор Александр Николае-
вич Скиба.

В представленных на конкурс
статьях мною разработано но-
вое перспективное научное на-
правление – теория алгебраи-
ческих решеток классов Фит-
тинга и формаций, которое
нашло приложение к решению
известных проблем теории
групп для описания основных
свойств алгебраических реше-
ток классов Фиттинга и фор-
маций, что имеет важное зна-
чение для приложений клас-
сов Фиттинга и формаций в
вопросах построения и клас-
сификации формальных язы-
ков, используемых в информа-
тике, теории алгоритмов и те-
ории автоматов.

В настоящее время теория
решеток находит применение

не только в математике, но и
далеко за ее пределами. И, в
первую очередь, это относит-
ся к модулярным, дистрибу-
тивным и булевым решеткам.
В моих статьях в рамках тео-
рии классов разработаны но-
вые методы нахождения и опи-
сания бесконечных серий ре-
шеток таких видов.

О значимости результатов
проделанной работы говорит
и тот факт, что часть из них
уже нашла отражение в ис-
следованиях ряда отече-
ственных и зарубежных ма-
тематиков: В.А. Ведерникова,
П.А. Жизневского, Е.Н. Залес-
ской, Н.В. Савельевой, В.Г. Са-
фонова, И.Н. Сафоновой, В.В.
Шпакова, П. Хаука, С. Рейфер-
шейд (Германия), Дж. Бейд-
лемана (США), М.П. Галлего
(Испания), а также в книге ки-
тайского математика Го Вэнь-
биня «Канонические классы ко-
нечных групп», вышедшей в
2015 году в издательстве
«Springer».

УЧЕНЫЕ ВГУ –
В ЧИСЛЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ

Геннадий СУШКО, доктор
биологических наук, про-
фессор, заведующий ка-
федрой экологии и геогра-
фии  (I место в номинации
«Биологическое разнообразие
и устойчивость экосистем» за
цикл статей «Биоразнообра-
зие насекомых верховых бо-
лот»):

– На конкурс мною был пред-
ставлен ряд научных статей,
опубликованных в междуна-
родных журналах, в первую
очередь европейских и аме-
риканских, и посвященных био-
разнообразию насекомых
верховых болот.

Я занимаюсь изучением
верховых болот многие годы,
ведь нашей стране провезло: у

нас сохранились практически
в нетронутом виде эти уникаль-
ные экосистемы, которые мож-
но считать эталонными и на их
основе исследовать естествен-
ное биоразнообразие, чтобы
понять, как и почему произош-
ли те или иные изменения.

Помощь в сборе материала
мне оказали аспиранты, кото-
рые готовили кандидатские
диссертации по экологии, ма-
гистранты и студенты. К при-
меру, сегодня под моим науч-
ным руководством аспирант
Юлия Новикова изучает измен-
чивость биоразнообразия вер-
ховых болот в результате ант-
ропогенного вмешательства.

Интерес к этой проблема-
тике в мировых научных кру-

гах велик, ведь во многих стра-
нах в начале прошлого века
эти территории массово осу-
шили для добычи торфа. Бе-
ларусь же, по сути, –  храни-
тель генофонда тундровых
экосистем. А всего 1 гектар
болот дает в 14 раз больше
кислорода, чем один гектар
леса!  К примеру, Ельня – пятое
по величине болото в Европе и
самое большое в Беларуси. Я
лично там бываю часто, в свое
время участвовал в проекте
ООН по подготовке экологичес-
кого маршрута для популярной
экологической тропы в заказ-
нике, нередко провожу семи-
нары для гидов, которые водят
там экскурсии, для школьни-
ков и студентов.

В настоящий момент я инте-
ресуюсь вопросами генетичес-
кого разнообразия верховых
болот. Очень интересно, как
происходило заселение этой
экосистемы после ледниково-
го периода, как она эволюцио-
нировала.

Глеб РОЗИН, выпускник
педагогического факуль-

тета 2023 года, педагог-
организатор ВГАВМ (III ме-
сто в номинации «Гумани-
тарные науки – Году мира и
с о з и д а н и я »  з а  а в т о р с к у ю
п е с н ю  « В и т е б с к и й  т р а м -
вай»):

– Музыка всегда была и
остается частью моей жиз-
ни. С детства я танцую. Во
в р е м я  у ч е б ы  в  к о л л е д ж е
культуры и искусств высту-
пал в составе  любительско-
го коллектива «На ростанях».
Сегодня пишу музыку (биты)

и тексты (рэп).
Что касается трамвая, то я

считаю его одной из главных
«фишек» Витебска. Наш го-
род был первым на террито-
рии современной Беларуси,
где появился этот вид транс-
порта, даже в Москве и Санкт-
Петербурге это случилось
позже! В прошлом году отме-
чалось 125-летие трамвая в
Витебске, к тому же 2023 был
Годом мира и созидания, по-
тому само собой и родились
строки о том, что витебский

трамвай везет нас сквозь
года. Сначала это были сти-
хи, затем я написал музыку,
в  р е з у л ь т а т е  п о л у ч и л а с ь
п е с н я  « В и т е б с к и й  т р а м -
вай».

Представить ее на конкурс
мне предложила Елена Анато-
льевна Кущина, заместитель
декана по воспитательной ра-
боте педагогического факуль-
тета. И, конечно, мне было не-
много неожиданно, но очень
приятно оказаться в числе ла-
уреатов.
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ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

ИСКРЕННЕ
БЛАГОДАРЮ

В декабрьском номере уни-
верситетской газеты читате-
лям предложили ответить на
вопрос: «Чем вам запомнил-
ся уходящий год?». Для меня
он был по-настоящему осо-
бенным. Можно сказать, что
он стал своеобразным отче-
том о проделанной работе
перед педагогической обще-
ственностью, коллективом
университета, коллегами,
потому что в 2023-м мне ис-
полнилось 90 лет. И я благо-
дарен ректору ВГУ имени
П.М. Машерова Валентине
Васильевне Богатырёвой,
проректорам, деканам, заве-
дующим кафедр, преподава-
телям, работникам, студен-
там – всем, кто поздравил
меня с этим, как сейчас мод-
но говорить, «золотым по воз-
расту» юбилеем.

Спасибо за внимание, за
оценку моих скромных дело-
вых качеств и результатов ра-
боты. Спасибо за добрые сло-
ва, оригинальные музыкаль-
ные приветствия, за публика-
ции в газетах и видеоролик на
телевидении.

Мои 90 лет… 70 из них я –
в институте – учеба и рабо-
та. Мне и сейчас дороги те
судьбоносные годы, привед-
шие меня после окончания
Витебского художественно-
графического педагогичес-
кого училища на учебу в пе-
динститут. В резолюции о
моем приеме ректор (тогда
директор)  П.Е.  Медведев
написал: «Зачислить студ.
педтехникума, отличника т.
Виноградова на I к. физма-
та. 29.IX.53 г.». 30 сентября
был издан приказ.

Итак – 1953 год. С этого
времени я и рос, в шутку го-
воря, «в одной связке» с ин-
ститутом.

А сейчас я пишу эти благо-
дарственные строки ко Дню
белорусской науки. И поздрав-
ляю с этим праздником всех,
кто учился и учится в нашем
университете, кто работал и
продолжает работать в нем, с
гордостью неся почетное зва-
ние Машеровца. С праздни-
ком Вас!

Профессор
В.Н. ВИНОГРАДОВ,

ректор университета
в 1978 – 1997 годах.

Александр ГАЛКИН, док-
тор геолого-минералоги-
ческих наук, профессор,
профессор кафедры эколо-
гии и географии (II место в
номинации «Химия и приро-
допользование – для созида-
ния и устойчивого развития го-
сударства» за цикл научных
работ «Инженерная геология
Беларуси»):

– Научная работа объеди-
няет ряд монографических из-
даний, научных статей и мате-
риалов докладов конферен-
ций, посвященных вопросам
развития и современного со-
стояния отечественной инже-
нерной геологии как науки,
изучения инженерно-геоло-
гических условий территории
страны, закономерностей фор-
мирования и изменчивости
свойств грунтов различного ге-
незиса и состава, рельефа,
подземных вод, рационально-
го использования и защиты
территорий от неблагоприят-
ных природных и техногенных
факторов. Общее количество
научных трудов по данной те-
матике составляет более 160,
из них 9 монографий, 54 статьи

в научных журналах и сборни-
ках, включенных в перечень ВАК
Республики Беларусь и Рос-
сийской Федерации.

На конкурс были представ-
лены 17 авторских и опублико-
ванных в соавторстве моногра-
фий и научных статей за после-
дние 7 лет, среди которых осо-
бо значимым является моно-
графическое издание «Инже-
нерная геология Беларуси» в
3-х частях, не имеющее опуб-
ликованных аналогов в Респуб-
лике Беларусь.

Впервые в едином научном
труде нашли отражение обоб-
щенная характеристика всего
комплекса грунтов Беларуси и
слагаемых ими грунтовых
толщ (первый том моногра-
фии), современных геологи-
ческих и инженерно-геологи-
ческих процессов, развитых на
территории республики (вто-
рой том), общерегиональные
особенности формирования
инженерно-геологических ус-
ловий исследуемой террито-
рии (третий том).

В этом труде собраны вое-
дино и проанализированы с
принципиально новых пози-

ций как собственные данные,
полученные за долгие годы,
так и материалы, содержащи-
еся в различных публикациях
других исследователей и в
фондовой литературе.

В настоящее время совме-
стно с моим коллегой, док-
тором геолого-минералоги-
ческих наук, профессором
кафедры инженерной и эко-
логической геологии МГУ
имени М.В. Ломоносова Вла-
димиром Королёвым актив-
но работаем над моногра-
фией «Экологическая геоло-
гия Беларуси», которую пла-
нируем издать в 2025 – 2026
годах.

Елена МУРАТОВА, доктор
филологических наук, про-
фессор, профессор ка-
федры белорусской и рус-
ской филологии (III место в
номинации «Гуманитарные
науки – Году мира и созида-
ния» за цикл статей по линг-
вопоэтике):

–  Последние несколько лет
меня привлекает взаимосвязь
живописи и поэзии. Напри-
мер, как отражаются те или
иные исторические события,
личности, впечатления в этих
двух видах искусства. Я пи-
сала о картинах К. Брюллова,
И. Левитана, Рембрандта,
И. Крамского и их преломле-
нии в современных поэтичес-
ких текстах.

Вот перед нами картина:
скрипка и смычок. А поэт это
увидел так: Смычок все понял,
/ он затих, / а в скрипке эхо все

держалось, / и было мукою для
них, / что людям музыкой каза-
лось.

Еще один заинтересовав-
ший меня вопрос отразился в
статье «Поэт о поэте: сопри-
касающиеся миры». Поэт о
поэте может сказать очень
многое, сказать точно, тонко,
поэтически-глубинно. Из сво-
ей статьи я приведу только
один пример, как оценивала
жизнь Марины Цветаевой
Белла Ахмадулина (которая
вместе со своим мужем по-
ставила на кладбище М. Цве-
таевой памятник).

В эмиграции Марина Цве-
таева жила трудно: и мате-
риально, и духовно. Б. Ахма-
дулина с горечью пишет: Ты
перед ней не виноват, Бер-
лин! / Ты гнал ее, как приня-
то, как надо, / но мрак твоих
обоев и белил / еще не ад, а
лишь предместье ада. / Не
обессудь, божественный Па-
риж, / с надменностью ты
целовал ей руки, / но все же
был лишь захолустьем крыш,
/ провинцией ее державной
муки.

Если Берлин – лишь предме-
стье ада, а Париж  –   провинция
ее державной муки, то что же
испытала  и пережила М. Цве-
таева, вернувшись  на Родину?
Арест дочери, мужа, постоян-
ный страх за сына, бездомье,

безденежье, непечатание, за-
явление  о работе посудомой-
кой в писательской столовой  –
вот ее державная мука здесь, в
России, вот ее моральный ад.
Силы М. Цветаевой иссякали,
она писала, что постоянно ищет
глазами крюк: Не нужно мне ни
дыр ушных, ни вещих глаз, на
твой безумный мир ответ один
– отказ.

Еще одну тему  я отразила в
своей статье  «Художествен-
ное выражение филологичес-
кого мышления в поэтических
текстах». Раньше как-то не за-
думывалась, что такое фило-
логическое мышление и есть
ли оно? Можно ли выразить,
описать, отразить окружа-
ющий нас мир, природу, от-
ношения людей через линг-
вистические термины, час-
ти речи, знаки препинания?
Кажется, что это невозмож-
но, но на самом деле это не
так. Просто вслушаемся в по-
этические строки: Юлит гла-
г о л ,  н а к р а п ы в а л  п у н к т и р
строки,  бесчинствует мой
почерк и срамится, негра-
мотная кровь, пунктир ты-
сяч елетий. Наше братство
гинет за столами, / образуя
речевую сыпь.

Для меня слово, особенно
поэтическое, – это духов-
ность,  любовь, космос на-
шей жизни.



8 стар.  29�стÀдзеня�2024��.

ЮБИЛЯР

«Для меня наука – удовольствие», – любит повторять Валентина МАСЛОВА, доктор филологических наук,
профессор, профессор кафедры дошкольного и начального образования нашего университета, которая в

первых числах января отметила свой юбилейный день рождения.

УЧЕНЫЙ. ПЕДАГОГ. НАСТАВНИК

Валентина Авраамовна
входит в состав Президиума
высшей аттестационной ко-
миссии Республики Бела-
русь, является основателем
уникальной научно-педаго-
гической школы «Лингво-
культурология», членом ре-
дакционного совета ряда
научных журналов и автором
более 700 научных статей,
опубликованных в 20 странах
мира на шести языках. Ее тру-
ды по когнитивной лингвис-
тике, лингвокультурологии,
теолингвистике и лингвисти-
ческой поэтике широко изве-
стны в странах ближнего и
дальнего зарубежья, цити-
руются и упоминаются в ра-
ботах многих ученых (более
20 тысяч раз!). Под научным
руководством Валентины
Масловой успешно защити-
лись 16 кандидатов и 1 доктор
наук.

А ведь после окончания шко-
лы будущий ученый планиро-
вала поступать в Ленинградс-
кий гидрометеорологический
институт на факультет океано-
логии, но, к счастью для фило-
логии, в тот год на эту специ-
альность набирали только пар-
ней. Тогда уроженка Могилев-
ской области подала докумен-
ты в Киргизский государствен-
ный университет на филоло-
гический факультет. После его
окончания на протяжении де-
сяти лет преподавала в Ошс-
ком государственном педаго-
гическом институте. С 1982
года Валентина Маслова тру-
дится в ВГУ.

Профессор поддерживает
научные и дружественные
связи с коллегами из учреж-
дений высшего образования
Беларуси, России, Казахста-
на, Киргизии и других стран.
Потому неудивительно, что на
международном круглом сто-
ле «Теоретические пробле-
мы и прикладные аспекты
лингвистики XXI века», кото-
рый прошел на базе ВГУ и
был приурочен к юбилею Ва-
лентины Авраамовны, собра-
лись представители несколь-
ких государств-соседей. В
первую очередь, чтобы по-
здравить уважаемую коллегу
с днем рождения и, конечно,
обсудить научные вопросы.

Модераторами торжествен-
ной части мероприятия выс-
тупили ректор ВГУ, профес-
сор Валентина Богатырёва и
ректор Международного гу-
манитарного университета
имени П.П. Семёнова – Тян-
Шанского, профессор Мари-
на Пименова.

– В любом коллективе са-
мое ценное –  люди. И нам
повезло, что среди нас есть
люди-звезды, на которых хо-
чется ориентироваться и
равняться. Именно таким че-
ловеком является Валентина
Авраамовна. Своим приме-
ром – преданностью стране,
отношением к ученикам – она
показывает, как нужно любить
свое дело. И я с удовольстви-
ем хочу сообщить, что реше-
нием совета университета за
особые заслуги в области
развития филологической
науки и подготовки ценных
кадров, за вклад в междуна-
родное признание универси-

тета и укрепление его прести-
жа Валентине Масловой при-
сваивается звание «Почетный
профессор ВГУ».

О международном призна-
нии Валентины Авраамовны,
о ее выверенном научном сти-
ле и при этом умении объяс-
нить самые сложные вещи по-
нятно и доступно говорила
Марина Пименова. Она же от-
метила,  что привезла по-
здравительные адреса юби-
ляру от ученых из пяти стран.
Со многими адресатами Ва-
лентина Маслова знакома лич-
но, участвуя в конференциях,
читая лекции в качестве при-
глашенного профессора, выс-
тупая рецензентом научных
трудов или оппонентом на за-
щите диссертаций.

В этот день прозвучало много
теплых пожеланий от коллег,
друзей, должностных лиц. Мы
же на страницах нашей газеты
хотели бы дать слова ученикам

Валентины Авраамовны, кото-
рые сегодня трудятся в нашем
университете.

Наталья КРИЦКАЯ,
кандидат филологических

наук, доцент, доцент
кафедры дошкольного

и начального образования:
– Хочется поздравить Ва-

лентину Авраамовну Маслову
с очередной датой ее яркой и
многоплановой жизни, выра-
зить свое глубочайшее ува-
жение и признательность за
многолетний благородный
труд, силу духа и щедрость
сердца.

В жизни каждого из нас есть
люди, которые оказывали за-
метное, подчас решающее
влияние на формирование
характера и мировоззрения.
Для меня таким человеком
стала профессор В.А. Масло-
ва. Я счастлива сопричаст-
ности с ней и не перестаю
восхищаться ее живым энту-
зиазмом, трудолюбием, це-
леустремленностью, стрем-
лением познать и создать
новое.

Валентина Авраамовна –
мудрый наставник, всегда го-
това выслушать, рассудить,
помочь советом как в про-
фессиональной деятельнос-
ти, так и в жизненной ситуа-
ции. Добрая, интеллигентная,
всегда жизнерадостная и оп-
тимистичная женщина, кото-
рая умеет искренне радо-
ваться простым вещам: ут-
реннему солнцу, прогулке с
верными питомцами, выра-
щенной на своей даче про-
дукции, научным и «ненауч-
ным» поездкам с друзьями и к
друзьям.

Я очень люблю Валентину
Авраамовну и хочу искренне
пожелать ей крепкого здоро-
вья, благополучия и замеча-
тельного настроения.

Юлия БАРТОШ,
кандидат филологических

наук, доцент кафедры
мировых языков:

– С Валентиной Авраамов-
ной я познакомилась, будучи
еще школьницей. Мы готови-
лись к Республиканской олим-
пиаде по русскому языку на базе
ВГУ: кафедра общего и русско-



9 стар. 29�стÀдзеня�2024��.
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народного кругло-
го стола смотрите

с помощью
QR-кода.

го языкознания (сегодня –
кафедра белорусской и рус-
ской филологии – прим.
автора) дала нам возмож-
ность поприсутствовать на
обзорных лекциях и практи-
ческих занятиях по общему
языкознанию, исторической
грамматике, стилистике и
др.  У меня были фоновые
знания о том, кто такая Ва-
лентина Авраамовна Масло-
ва, однако во время прово-
димой ею пары я прочувство-
вала, насколько гениален че-
ловек, который нам с легкос-
тью и юмором (а главное –
понятно) рассказывает о се-
рьезных и где-то даже фи-
лософских вещах. Тогда-то у
меня и щелкнуло: «Я хочу
учиться у В.А. Масловой».

Я часто называю Валентину
Авраамовну научной мамой,
потому что первые по-настоя-
щему исследовательские шаги
я делала за руку с ней, а далее
постоянно ощущала (и ощущаю)
поддержку и помощь.

Валентина Маслова – это
источник энергии, который за-
ряжает всех бодростью и ве-
рой в себя, а также мотивиру-
ет самосовершенствоваться.
Я благодарна Валентине Ав-
раамовне и за знания, и за
жизненные советы, и за по-
стоянную теплоту ко мне и моей
семье.

Оксана ДАНИЧ,
кандидат филологических

наук, доцент, доцент
кафедры дошкольного

и начального образования:
– Валентина Авраамовна

Маслова была моим препода-
вателем со времен студенчес-

кой юности. Она преподавала
сложнейшие разделы русско-
го языка. И можно с уверенно-
стью сказать, что именно бла-
годаря Валентине Авраамов-
не я полюбила язык во всех его
проявлениях, хотя изначально
больше склонялась к литера-
туре.

Помню, что преподаватель
сразу поразила совершенно
нестандартной, свободной,
легкой и изящной манерой об-
щения со студентами. И мне
очень повезло, что Валентина
Авраамовна согласилась быть
моим научным руководителем,
когда я поступила в аспиран-
туру. Тогда мы выбрали со-
вершенно новый для меня
раздел – фразеологию. С тех
пор это еще одна безусловная
любовь на всю жизнь и ключ к
пониманию очень многих
фактов, которые окружают че-
ловека, демонстрация его вза-
имоотношений с окружающим
миром и понимания самого
себя.

В настоящее время Вален-
тина Авраамовна руководит
моей докторской диссертаци-
ей. Как талантливый ученый,
педагог и замечательный че-
ловек она всегда учила меня
идти вперед, любить жизнь во
всех ее проявлениях, не боять-
ся трудностей, никогда не сда-
ваться и видеть в людях только
хорошее.

Александр ШАКОЛО,
 кандидат филологических

наук, доцент кафедры
мировых языков:

– Заниматься наукой под ру-
ководством Валентины Авра-
амовны Масловой я начал на

втором курсе университета.
На протяжении всех этих лет
не перестаю восхищаться
жизнелюбием, оптимизмом,
прекрасным чувством юмо-
ра, харизмой и энергией
своего научного руководите-
ля и Учителя. Быть одним из
учеников Валентины Авраа-
мовны – одновременно и вы-
сочайшая честь, и огромная
ответственность, но, безус-
ловно, – истинный подарок
судьбы.

Безмерно благодарен Ва-
лентине Авраамовне за муд-
рое наставничество, поддер-
жку, научные дискуссии, за то,
что всегда поощряет в нас сме-
лость и стремление к новым
горизонтам научного позна-
ния, оставаясь при этом об-
разцом искреннего служения
науке, любви к людям и своему
делу.

Уважаемая Валентина Авра-
амовна! От всей души поздрав-
ляю Вас с юбилеем, желаю
Вам крепкого здоровья, поко-
рения новых вершин и талант-
ливых учеников!

Наталья ДРУЖИНА,
кандидат филологических

наук, доцент кафедры
мировых языков:

– С профессором Валенти-
ной Авраамовной Масловой
я познакомилась, будучи сту-
денткой филологического
факультета в далекие 90-е
годы. Вне всякого сомнения,
это ученый широкого твор-
ческого диапазона, исключи-
тельной эрудиции и неисся-
каемой энергии. На занятиях
мы перечитывали тома Тол-
стого в поисках полипреди-

кативных предложений, узна-
вали о противостоянии «фи-
зиков» и «лириков», писали
диктант про Агриппину Сав-
вичну и много рассуждали о
важности духовно-нравствен-
ных ценностей.

Мне кажется, именно в этом
и есть призвание истинного
педагога – открывать студен-
там не только теоретические
и практические аспекты пре-
подаваемой дисциплины, но
и учить их читать, размыш-
лять, развиваться, сопере-
живать, стремиться к само-
развитию и самообразова-
нию.

Очень многое в судьбе каж-
дого человека рождено инте-
ресом и глубоким уважением к
прекрасной профессии учите-
ля, его духовным интересам,
которыми он щедро делится с
учениками. Таким Учителем для
меня является Валентина Ав-
раамовна, под научным руко-
водством которой я защитила
кандидатскую диссертацию и
продолжаю научную работу в
рамках школы лингвокультуро-
логии ВГУ.

От всей души поздравляю
уважаемую Валентину Авраа-
мовну с юбилеем и желаю ей
здоровья, долголетия, удачи во
всех начинаниях!

Мнения собирала
Алеся ДУБРОВСКАЯ.

Фото Натальи
ТАРАРЫШКИНОЙ.
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– Юлия Шамильевна, как давно вы
работаете в нашем университете?

– C июля 2017 года, с 14 октября 2022-го
занимаю должность начальника отдела
международных связей.

– Сегодня работа для вас – это…
– Это возможность самореализации и

постоянного саморазвития.
– Что вам нравится в вашей работе?

Возникают ли сложные моменты?
– Мне нравится то, что по долгу службы

мне приходится сталкиваться с боль-
шим количеством людей разных возра-
стов и национальностей. Это очень инте-
ресно. Сложные рабочие моменты воз-
никают постоянно. Ведь каждый день
для работников нашего отдела – это но-
вые задачи, вызовы и возможности, про-
блемы и препятствия, которые необхо-
димо преодолевать. С учетом специфи-
ки разных стран мы сталкиваемся с раз-
личными законодательными барьерами,
особенностями дипломатических прото-
колов, взаимодействуем с посольства-
ми, миграционными службами, мини-
стерствами других государств. В работе
нашего отдела есть очень много нюан-
сов, которые ни на минуту не позволяют
расслабиться. Так что о рутине нам гово-
рить не приходится.

– Много ли времени вы посвящаете
работе?

– Немало. Бывает, особенно в период
вступительной кампании для иностран-
ных студентов, что график меняется из-
за разницы во времени с теми страна-
ми, с представителями которых необхо-
димо решить какие-то рабочие момен-
ты, касающиеся переговоров либо
оформления документации, встречи и
сопровождения студентов в аэропорту.
Тогда мы находимся на связи буквально
24/7. Однако в итоге это приносит свои
результаты, потому что наш отдел отста-
ивает репутацию ВГУ на  международ-
ной арене.

– Как предпочитаете проводить сво-
бодное время? Есть ли у вас любимое
увлечение?

– Все свободное время я стараюсь про-
водить со своими родными и близкими
людьми. Чаще всего либо они приезжают
ко мне в гости, либо мы с мужем отправля-
емся к ним. Собравшись вместе, очень
любим играть в настольные игры. Если
говорить о любимом увлечении, то это
чтение. Я очень люблю читать художе-
ственную литературу, особенно фантас-
тику.

– Кто для вас является примером для
подражания?

– В профессиональной сфере – ректор

DOCENDO DISCIMUS

ЮЛИЯ САЛАХОВА О КОЛЛЕКТИВЕ МЕЧТЫ
Быть руководителем – непростое и ответственное дело. Ведь для того, чтобы достичь
поставленных целей и добиться успеха в любой сфере, важно выстроить гармоничные

и доверительные взаимоотношения с теми, кто рядом. О том, легко ли руководить женским коллективом,
о любимой работе, увлечениях и планах на будущее я поговорила с начальником отдела международных

связей Юлией САЛАХОВОЙ, победителем в номинации «Руководитель года ВГУ» в рамках церемонии
вручения специального приза университета «Docendo discimus».

нашего университета Валентина Богаты-
рёва, которая взяла меня под свое крыло
еще в 2007 году, когда я была студенткой
первого курса ПГУ. Именно она открыла
мне дорогу в мою профессиональную
жизнь. Валентина Васильевна стала той
опорой, которая помогала мне во всех
начинаниях и направляла в правильное
русло.

В жизни примером для меня служат мои
родители, которые счастливы вместе  бо-
лее 40 лет. То количество сил, любви, под-
держки и терпения, которое они вложили
в меня, в мое образование, воспитание,
развитие, не поддается описанию и под-
счетам. Я всегда буду благодарна им за
жизненный опыт и собственный пример
того, как нужно любить, ценить, жить, к
чему расти и стремиться. А еще за любовь,
заботу и чувство важности.

– Вы стали победителем в номина-
ции «Руководитель года ВГУ» в рамках
церемонии «Docendo discimus». В чем
ваш секрет успеха?

– Я придерживаюсь такого мнения, что
один в поле не воин. Поэтому считаю, что
секрет успеха руководителя – командная
работа и единый дух. Я уверена, что коман-
да есть тогда, когда есть единая цель, к
которой она стремится. Иначе работа не
будет слаженной. Для меня самое главное
– наличие единомышленников. А еще мне
важно чувствовать свой коллектив, чтобы
в нужный момент поддержать и подста-
вить плечо другому. Я думаю, такого же
принципа придерживаются и мои сотруд-
ники.

– Расскажите о вашем коллективе.
– В настоящее время основной со-

став отдела международных связей –
это три девушки: Евгения Лазакович,
Мария Петнянос и Екатерина Виногра-
дова. У каждого работника в нашем от-
деле обязанности разграничены. Но при
необходимости мы абсолютно взаимо-
заменяемые. Я своих специалистов очень
ценю и считаю, что отдел международ-
ных связей – это коллектив мечты. Мне,
как руководителю, очень комфортно с
ними работать, потому что мы понимаем
друг друга с полуслова.

– Чем сегодня живет отдел между-
народных связей?

– В прошлом году под руководством
ректора Валентины Васильевны, в сла-
женном сотрудничестве с ФОИГ и все-
ми подразделениями университета мы
добились высоких показателей экс-
порта образовательных услуг. Причем
среди учреждений высшего образо-
вания ВГУ – первый университет в
стране, который выполнил все свои

показатели экспорта досрочно. 31 де-
кабря 2023 года мы обнулились. И те-
перь нас ждет новая «битва»  за наших
будущих абитуриентов – иностранных
граждан.

– Расскажите о планах вашего от-
дела на ближайшее будущее.

– Я думаю, что этот год будет особен-
ным и достаточно перспективным. Наде-
емся, что весной мы начнем еще один
дополнительный набор иностранных граж-
дан, за что большое спасибо нашим фа-
культетам, благодаря профессиональной
и качественной работе которых у нас есть
возможность набирать большое количе-
ство иностранных студентов. В планах –
реализация нескольких новых совмест-
ных проектов. Если все получится, мы нач-
нем новую масштабную образовательную
программу с китайскими гражданами,
аналогов которой до этого не было в нашей
стране. Продолжим работу по открытию
филиала университета в Республике Уз-
бекистан.

Еще в этом году в Витебской области
будет проходить XI Форум регионов Бела-
руси и России. И наш университет высту-
пит одной из площадок для проведения
данного мероприятия, где мы надеемся
найти новых партнеров и укрепить взаи-
моотношения с уже имеющимися.

Мы и дальше будем стараться увеличи-
вать количество международных догово-
ров, иностранных студентов, командиро-
вок, поездок, стажировок, чтобы между-
народная жизнь ВГУ была максимально
яркой, активной, процветающей и полез-
ной для развития экономик Беларуси и тех
стран, с которыми мы будем продолжать
сотрудничество.

– Спасибо за интересную беседу!

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.



11 стар. 29�стÀдзеня�2024��.

ЛИЦЕЙ ВГУ

ВЫБОР ГРАМОТНЫХ УЧАЩИХСЯ

В начале встречи к присутствующим
обратилась директор учреждения обра-
зования Наталья Щеглова, которая рас-
сказала о насыщенной, яркой и очень ув-
лекательной жизни лицеистов и остано-
вилась на основных моментах вступитель-
ной кампании 2024/2025 учебного года. А
декан ФМиИТ Елена Залесская, кандидат
физико-математических наук, доцент,
отметила в своем выступлении ключевые
аспекты сотрудничества  университета и
Лицея ВГУ.

На протяжении всего мероприятия свои-
ми творческими номерами гостей радова-
ли талантливые лицеисты, которые на лич-
ном примере показали, что здесь можно не
только хорошо учиться, но и развивать свой
потенциал в любой сфере деятельности.

Также все желающие могли пообщать-
ся с педагогами и задать интересующие
их вопросы директору лицея.

Участники встречи поделились своими
впечатлениями.

Поступление и учеба в Лицее ВГУ –
интересный и незабываемый опыт не толь-
ко для учащихся, но и для их родителей.

Наталья Геннадьевна ЖАРОВА:
– Мой сын Глеб учится в 11 «М» классе.

О том, что будет открываться Лицей ВГУ,
мы узнали одними из первых. Посетили
родительское собрание и записались на
подготовительные курсы.

Одна из первых фраз, которую сказал
мой сын в сентябре 2022 года: «Мама,
здесь все не так, как в школе, а все по-
взрослому». Уже с первых дней учащиеся
лицея были мотивированы на учебу, у них
была и остается цель – не разочароваться
самим и не разочаровать окружающих. И
у них это отлично получается. За это время
ни мой ребенок, ни я ни разу не пожалели,
что  выбрали лицей. Несмотря на заня-
тость, в том числе и внеурочную, ребята
только с восторгом рассказывают о своем
учреждении образования всем друзьям.

20 января в рамках Дня открытых дверей будущих лицеистов и их родителей, которые приехали со всех
уголков нашего региона, гостеприимно встречали учащиеся, педагоги и администрация Лицея ВГУ.

Илья БАРАНОВСКИЙ, учащийся
Обольской средней школы

имени Героя Советского Союза
З.М. Портновой Шумилинского района:

– О лицее узнал от брата, который учит-
ся в Витебске в медицинском универси-
тете. Мне очень нравится учебный пред-
мет «Биология», поэтому хотел бы учиться
на химико-биологическом профиле. Ду-
маю, что здесь меня ждут интересные
события, знакомство с новыми людьми и
высокий уровень полученных знаний. В
будущем я вижу себя учителем физкуль-
туры.

Анна БУДНИК, учащаяся средней
школы №1 г. Городка

имени И.Х. Баграмяна:
– О Лицее ВГУ я и мои родители узна-

ли от знакомых. Они рассказали, что
есть такое замечательное учебное заве-
дение, которое позволяет каждому мо-
лодому человеку получить качественное

образование. Мой выбор – гуманитар-
ный профиль, потому что мне интерес-
но изучение иностранных языков: анг-
лийского, китайского, японского. В бу-
дущем я хочу стать востоковедом. Ду-
маю, что учеба в лицее подарит мне
много ценных знаний и незабываемых
впечатлений.

Константин КОЖЕМЯКО, учащийся
средней школы № 3 г. Витебска

имени Л.Н. БЕЛИЦКОГО:
– О проведении Дня открытых дверей

в Лицее ВГУ я узнал в школе. Из всех
учебных предметов мне больше всего
нравится «Математика», поэтому и по-
ступать я планирую на математический
профиль. Уверен, что здесь я получу до-
стойное образование, которое в буду-
щем поможет мне реализоваться в выб-
ранной профессии.

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
 Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.

Я тоже советую родственникам, знакомым
Лицей ВГУ, с удовольствием по мере воз-
можностей посещаю мероприятия, кото-
рые здесь проходят, и в шутку называю его
«ясельной группой университета».

А еще я как мама вижу, что наши дети (по
сравнению с теми, кто остался в школе)
более взрослые, мотивированные, с вы-
соким уровнем подготовки и уже опреде-
лившиеся с будущей профессией. Напри-
мер, Глеб хочет поступать на факультет
математики и информационных техноло-
гий. Я полностью поддерживаю решение
сына, сама являюсь патриотом ВГУ – в
свое время училась на ФСПиП.

Оксана Сергеевна КАРАСЁВА:
–  Моя дочь Вероника окончила на от-

лично девять классов, в Лицее ВГУ выбра-
ла для себя гуманитарный профиль. Ко-
нечно, она немного волновалась: уживется
ли в новом коллективе, найдет ли общий
язык с незнакомыми учителями, будет ли

чувствовать себя комфортно в большом
городе (Вероника из агрогородка Горяны
Полоцкого района – прим. автора). Пер-
вое время было довольно сложно, но с
нами на связи постоянно была директор
лицея Наталья Щеглова, и мы вместе пе-
режили период адаптации.

Веронике очень нравятся педагоги, ос-
нащение классов, дружные одноклассни-
ки, продуманный досуг, отличное общежи-
тие совсем рядом с местом учебы и каче-
ственное питание в столовой. Надеюсь, что
дочь получит золотую медаль (по итогам
второй четверти средний балл девушки –
9,6 – прим. автора) и, воспользовавшись
льготой, станет студенткой факультета гу-
манитаристики и языковых коммуникаций.

Я всем советую поступать в Лицей ВГУ,
а затем и в университет. К слову, я сама
выпускница ФСПиП (заочно), тружусь в
школе, многие мои коллеги также учились
здесь и об этом не жалеют.

Беседовала Алеся ДУБРОВСКАЯ.

СЛОВО РОДИТЕЛЯМ
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ЛИЦЕЙ ВГУ

ТЕРРИТОРИЯ ОТЛИЧНЫХ
ВОЗМОЖНОСТЕЙ

Как быть лучшими во всем? Ответ на этот вопрос знают самые активные, позитивные, целеустремленные,
креативные, творческие, амбициозные и заряженные на успех ребята, которые учатся в Лицее ВГУ.
Сегодня они рассказывают о своих необычайно познавательных и насыщенных буднях, наполненных

незабываемыми эмоциями, яркими впечатлениями и важными событиями.

Кирилл ЧЕЧЕНЕЦ,
учащийся 10 «Б» класса:
– Лицей – это место с осо-

бенной атмосферой, где каж-
дый день я получаю фунда-
ментальные знания от высо-
копрофессиональных препо-
давателей, а на факультати-
вах узнаю много нового, инте-
ресного и полезного. Восторг
у меня вызывают и все мероп-
риятия, которые здесь прово-
дятся. Отдельно хочется рас-
сказать о взаимоотношениях
со сверстниками и препода-
вателями. В лицее с этим ни-
когда не возникает проблем,
потому как все относятся друг
к другу с уважением и взаимо-
пониманием. А наши педагоги
всегда готовы выслушать, дать
совет, помочь освоить пред-

мет на более углубленном
уровне.

Также в лицее созданы все
условия для того, чтобы зани-
маться научной деятельнос-
тью. При желании учащиеся
могут принимать участие в
предметных олимпиадах и кон-
курсах научно-исследователь-
ских работ. Так, я готовлюсь к
заключительному этапу рес-
публиканской олимпиады по
учебному предмету «Биология».
По моему мнению, успехи уча-
щихся в олимпиадном движе-
нии – это результат ежеднев-
ного, сплоченного и кропотли-
вого труда. Я бы хотел сказать
спасибо всем преподавателям
кафедры фундаментальной и
прикладной биологии, которые
участвовали в подготовке ли-
цеистов к олимпиаде. В осо-
бенности Владимиру Михай-
ловичу Коцуру, Галине Анато-
льевне Захаровой, Евгению
Александровичу Держинскому,
Сергею Эдуардовичу Латыше-
ву и Дмитрию Даниловичу
Жерносекову. Огромная бла-
годарность директору лицея
Наталье Владимировне Щег-
ловой, которая делает все от
нее зависящее, чтобы мы, ли-
цеисты, достигали в олимпи-
адном движении успехов.

Кира АВЛАСЕНКО,
учащаяся 11 «Г» класса:
– Учеба в Лицее ВГУ – это не

просто  знания, это целый мир
возможностей и открытий. Во-
первых, здесь я получаю каче-
ственное образование. В лицее
преподают опытные педагоги,
которые не только передают
знания, но и вдохновляют на
поиск новых. Я рада учиться у
настоящих специалистов в сво-
ей области. Во-вторых, здесь
созданы условия для развития
личности (работают кружки,
секции, проводятся интерес-
ные факультативы).

Кроме того, в лицее ценят
индивидуальность каждого
учащегося. Здесь я могу раз-
вивать свои таланты, участво-
вать в различных проектах и
мероприятиях, которые помо-
гают мне не только раскрывать
потенциал, но и весело прово-
дить время.

Я люблю спортивные сорев-
нования и творческие конкур-
сы. Особенно мне нравится на-
ходиться на сцене: выступать в
качестве ведущей мероприя-
тий и концертов, петь, читать
стихи, играть на музыкальных
инструментах, участвовать в
театральных постановках и т.д.
Это все – мой главный источник

положительных эмоций.
В лицее я, конечно, не пере-

стала заниматься своими лю-
бимыми делами. Наоборот,
здесь у меня появились новые
возможности, за что я беско-
нечно благодарна админист-
рации, преподавателям и
всем людям, которые разде-
ляют мои интересы.

Признаюсь, при поступле-
нии я немного боялась, что не
смогу найти общий язык с дру-
гими ребятами, но мы очень
быстро сплотились, легко на-
шли темы для обсуждения и
сегодня всегда и во всем под-
держиваем друг друга. Лицей
ВГУ – настоящая команда, каж-
дый из нас уникален, но вместе
мы создаем неповторимую ат-
мосферу.

Ярослав СЕМЁНОВ,
учащийся 11 «Б» класса:
– Лицей ВГУ – отличное

место, где у каждого учаще-
гося есть возможность полу-
чить качественное образова-
ние. С нами занимаются за-
мечательные педагоги, про-
фессионалы своего дела, ко-
торые объясняют материал
доступно и интересно, делясь

ценной информацией, по-
зволяющей еще больше углу-
биться в профильный пред-
мет. Каждый день меня окру-
жают самые дружелюбные и
мотивированные учащиеся,
готовые в любой момент
прийти на помощь. Лучшей
атмосферы, чем здесь, нет
нигде!

Примечательно, что в лицее
можно не только получать зна-
ния, но и развиваться физи-
чески, принимая участие в
спортивных состязаниях по
различным видам спорта,
будь то волейбол, плавание,
настольный теннис, футбол и
др. К примеру, здесь я научил-
ся играть в настольный теннис
и уже обыгрываю многих ре-
бят. Также узнаю много нового
о волейболе и продолжаю от-
тачивать свое мастерство.

Архип КУПЧЕНКО,
учащийся 11 «М» класса:
– Лицей ВГУ я выбрал с пол-

ным осознанием того, в какую
сторону мне интересно разви-
ваться дальше. И сегодня я
прекрасно понимаю, что это
учреждение образования пре-
доставляет каждому молодо-
му человеку большое количе-
ство возможностей.

Отмечу, что для ребят из дру-
гих населенных пунктов, кото-
рые учатся в лицее, созданы
просто замечательные условия
для проживания в уютном и
чистом общежитии, где есть все
необходимое: новая мебель,
полностью оборудованная кух-
ня и т.д. А в университетской
столовой готовят вкусно и сыт-
но. У нас трехразовое питание
(для иногородних бесплатное),
причем на обед и ужин мы до-

полнительно получаем сок, бу-
лочку, сырки, йогурты, фрукты.
Если говорить о свободном вре-
мени, которого не так уж и много,
то в общежитии можно сыграть
в теннис либо позаниматься на
инструментах, которые есть в
музыкальной комнате. Мне же
больше нравится чтение книг
либо прогулки по чистым и кра-
сивым улицам Витебска.
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Ренат ЧУКМАРЁВ,
учащийся 11 «М» класса:
– Несмотря на то, что учиться

в лицее нелегко, мне здесь
очень нравится. Во-первых, нам
повезло с педагогами, ведь это
отзывчивые, компетентные и
интересные люди, которые все-
гда идут навстречу, вместе с
нами принимают участие в раз-
личных конкурсах и спортивных
состязаниях, помогают в реше-
нии любых проблем. Во-вто-
рых, я пришел в лицей с целью
повысить уровень знаний и
подготовиться к поступлению в
учреждение высшего образо-
вания. И у меня это отлично
получается.  В-третьих, здесь у
меня есть возможность реали-
зовать свой потенциал в спорте,
творчестве и т.д.

 Это лучшее место для уче-
бы. Здесь вы проведете два
классных, по-настоящему ин-
тересных и незабываемых года
жизни, получите достойные
знания, которые вам переда-
дут замечательные педагоги,
встретите много новых друзей,

Елизавета КАЗАЧЁНОК,
учащаяся 11 «Б» класса:
– Переоценить значимость

представления учреждения
образования в сети Интернет
для его развития достаточно
сложно. У Лицея ВГУ также есть
официальный сайт, страницы
в Instagram и Vkontakte, а так-
же Telegram-канал. Мы всегда
онлайн и этому есть несколько
причин. Во-первых, визуаль-
ный контент. Мы используем
Instagram и VK для публика-
ции красочных изображений
из повседневной жизни, ме-

а также сможете познакомить-
ся со вкусной студенческой
жизнью! Отмечу, что недавно в
нашем лицее проходил День
самоуправления. И мне было
оказано высокое доверие: я
выполнял обязанности дирек-
тора, причем уже во второй
раз. И ко мне пришло понима-
ние, насколько эта должность
ответственная и сложная. Хо-
чется выразить слова благо-
дарности Наталье Владими-
ровне и всем преподавателям
за внимание и заботу о каждом
из нас.

роприятий, учебной среды,
спортивных состязаний  и твор-
чества наших лицеистов. Во-
вторых, социальные сети – это
отличная возможность  при-
влечь внимание будущих уча-
щихся, которые увидят, как
здорово нам здесь учиться. В-
третьих, коммуникация и вов-
леченность: Instagram и VK
предоставляют возможность
взаимодействовать с учащи-
мися, родителями и другими
заинтересованными лицами
через комментарии, сообще-
ния и истории. В-четвертых,
продвижение и реклама на-
ших мероприятий. И, наконец,
в-пятых, социальные сети по-
могают нам в создании сооб-
щества учащихся и преподава-
телей, а в скором времени и
выпускников. Кажется, я забы-
ла еще об одном важном пре-
имуществе социальных сетей?!
Развлекательный характер! И
над этим мы тоже активно ра-
ботаем и в самое ближайшее
время появимся на просторах
TikTok.

Михаил РЫЖКОВ,
учащийся 10 «М» класса:
– В Лицее ВГУ все учителя

живут своим предметом и про-
водят занятия не только инте-
ресно, но и, что особенно важно,
понятно. Они умело передают
знания и стараются привлечь
наше внимание к каждой теме,
делая уроки увлекательными и
запоминающимися.

Лицей – это место, где собра-
лись наиболее мотивированные

и интересные личности. Здесь
я нашел единомышленников,
которые, как и я, стремятся к
большему. Еще одна важная
особенность лицея – это раз-
личные мероприятия. Так, я и
мои одноклассники приняли
участие в республиканском кон-
курсе «ТехноЕлка», в рамках ко-
торого вместе с учителем чер-
чения создавали эскизы, макет
и саму модель елки. Успешным
для меня и моего брата Алексея

стало участие в конкурсе научно-
технического творчества уча-
щихся Союзного государства
«Таланты XXI века», где я получил
диплом І степени, а Леша – дип-
лом ІІ степени. Также мне запом-
нился вечер инструментальной
музыки, конкурс рисунков и мно-
гое другое.

Подготовила Виктория
АЛЕКСАНДРОВА.

Фото Натальи
ТАРАРЫШКИНОЙ.

Юлия САЙКО,
учащаяся 11 «Б» класса:
– Когда думаю, что это мой

последний год в этом учреж-
дении образования, то стано-
вится немного грустно. Учеба
здесь проходит в невероятно
теплой и душевной атмосфе-
ре. За это нужно сказать боль-
шое спасибо директору ли-
цея Наталье Владимировне
Щегловой, а также сотрудни-
кам и педагогам. Кроме поло-
жительных эмоций лицей

Эвелина МОРОЗОВА,
учащаяся 11 «М» класса:
– Учеба в Лицее ВГУ – это

два насыщенных, ярких и ув-
лекательных года, которые
пролетают незаметно. Мне
очень повезло с одноклассни-
ками, с которыми всегда есть
общие темы для разговора. А
с любой проблемой или воп-
росом можно обратиться к ад-
министрации лицея. Мне
иногда кажется, что они могут
сделать невозможное возмож-
ным.

Уроки у нас ведут настоя-
щие профессионалы – препо-
даватели университета. Они
очень подробно и понятно
преподносят материал. И
чаще всего объяснение новой
темы представляет собой не
монолог учителя, а дискуссию,
во время которой мы задаем
интересующие нас вопросы и
сразу получаем на них ответ.
Здорово, что по всем учебным
дисциплинам для нас орга-

низованы факультативы, на ко-
торые можно прийти, чтобы ра-
зобраться в какой-то теме или
решить задания повышенного
уровня сложности.

Также вместе с другими
ребятами я решила создать
Telegram-канал, в котором мы
объясняем интересные задачи
из ЦТ и ЦЭ по математике. От-
мечу, что он полезен всем уча-
щимся без исключения, потому
что там мы показываем эффек-
тивные методы решения.

подарил мне новых друзей, с
которыми, я надеюсь, мы
продолжим общаться и пос-
ле выпуска. Мои одноклас-
сники – целеустремленные
ребята, которые любят свои
профильные предметы и де-
монстрируют глубокие зна-
ния по ним. Поэтому находить
общий язык с ними мне очень
легко.

Помимо учебы я участвую в
олимпиадах самых разных
уровней по русскому языку и
литературе. Сейчас готовлюсь
к республиканскому этапу. Не
верится, что это моя после-
дняя олимпиада, ведь за 4
года участия она стала частью
моей жизни. Я советую девя-
тиклассникам поступать в ли-
цей, чтобы сделать два после-
дних года учебы незабывае-
мыми, получить разносторон-
ние знания по предметам, ко-
торые им интересны, приоб-
рести новые и полезные зна-
комства.
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ОПРОС

1.�Знаете�ли�вы,�почемÀ�вас�назвали�Татьяной?
2.��Ка³�бы�вы�описали�свой�хара³тер�пятью�разными�словами?
3.��Без�че�о�вы�не�сможете�обойтись�ни�дня?
4.��Ваше�ле³арство�от�плохо�о�настроения?
5.� Считаете� ли� вы� себя� счастливым� челове³ом?�ПочемÀ?
6.�Самые�яр³ие�воспоминания�из�ваше�о�стÀденчества.

И ВНОВЬ ЯНВАРЬ,
И СНОВА ДЕНЬ ТАТЬЯНЫ…

25 января – особенный день не только для студентов, но и для всех обладательниц
прекрасного имени Татьяна, в числе которых, конечно же, есть и представи-

тельницы нашего университета. Я решила задать им несколько вопросов.

Татьяна ОРУП,
старший преподаватель

кафедры музыки:
1. Моя мамочка обожала клас-

сику. Однако больше всего ей
нравилось произведение Алек-
сандра Сергеевича Пушкина
«Евгений Онегин», которое она
перечитывала даже во время
беременности. Когда мамочка
узнала о том, что у нее родилась
девочка, то, не раздумывая ни
секунды, назвала меня Татья-
ной (в честь главной героини
романа в стихах).

2. Принципиальная, трудо-
любивая, мудрая, нежная, ра-
нимая.

3. Ни дня я не смогу обой-

тись без музыки, музыка – душа
моя.

4. Мое лекарство от плохого
настроения – улыбка. Как по-
ется в одной известной детс-
кой песне: «Поделись улыбкою
своей, и она к тебе не раз еще
вернется».

5.  Да, я счастливый человек.
У меня замечательные дети и
любящий муж, любимая рабо-
та. Меня окружают образован-
ные и талантливые люди.

6. У меня была интересная и
насыщенная студенческая
жизнь. Именно наш  универси-
тет стал той самой стартовой
площадкой для воплощения в
жизнь моих творческих идей,
раскрытия потенциала. Имен-
но в ВГУ имени П.М. Машерова
я познакомилась с хоровым
искусством. И во многом это
определило мою дальнейшую
профессиональную деятель-
ность.

Татьяна ПАВЛЮКОВА,
студентка 3 курса ФГиЯК:

1. Помню тот день, когда впер-
вые спросила у мамы, почему же
мне выбрали такое имя, а она так
по-доброму улыбнулась и отве-
тила: «Так это твоя старшая се-
стра поставила нас перед фак-
том. А мы и спорить не стали».
Сама сестра причину не помнит,
но, возможно, вместе с мамой
они хотели, чтобы это имя отра-
жало одновременно и мою внут-
реннюю силу, и женственность.

2. Добрая, ответственная, за-
ботливая, креативная, целеус-
тремленная.

3. Ни дня не могу без музыки
и, конечно, без моих любимых
друзей. В университете я по-
встречала много интересных
людей и очень рада, что они
каждый день рука об руку идут
со мной. Для меня очень важно
найти время для спокойствия и
саморефлексии. А музыка с
этим справляется на отлично.

4. Мои лекарства от плохого
настроения – это музыка и об-
щение с близкими людьми. А
еще просмотр сериалов: по-
гружение в другой мир так или
иначе отвлекает от рутины и
спасает от скуки.

5. Да, я считаю себя счаст-
ливым человеком. Жизнь пол-
на разнообразных возможно-
стей. Я благодарна за то, что
меня окружают любящие люди,
у меня есть возможность раз-
виваться и проживать полно-
ценную жизнь.

6. Самые яркие воспомина-
ния связаны с новыми знаком-
ствами, увлекательными заня-
тиями, различными концерта-
ми в университете и подготов-
кой к ним, а также минутками
радости и смеха в кругу дру-
зей. Все это сформировало
мои взгляды и помогло стать
тем, кто я есть сейчас.

Татьяна ГВОЗДЕВА,
студентка 4 курса ФСПиП:

1. Меня назвали Татьяной,
потому что в то время, когда я
появилась на свет, это имя
было модным.

А еще потому, что у него есть
много ласковых интерпрета-
ций – Таня, Танечка, Танюша,
Танюшка, Татьянушка, Татьян-
ка.

2. Харизма, ум, оригиналь-
ность, аномалия, талант и
юмор.

3. Узнавать что-то новое и «я
хочу» – для меня это двигатели
к развитию и достижениям.

4. У меня редко бывает пло-
хое настроение. Я считаю, что
в любой ситуации важно все
осознать, понять, принять, пе-
режить и, учитывая это, жить
дальше.

5. Да, конечно. У меня заме-
чательная жизнь: я занимаюсь
тем, что мне нравится, меня
окружают прекрасные достой-
ные люди, я умею видеть по-
зитив в повседневном и делаю

то, что хочу. Мне интересно
жить.

6. Удивительные интересные
люди, полезные практические
знания, выполнение учебных
заданий, курсовых работ и
дипломной работы, практика в
Витебском областном клини-
ческом центре психиатрии и
наркологии, курьезные случаи
и забавные происшествия,
мероприятия, участие в олим-
пиадах, бессонные ночи, пе-
реживания, эйфория после
сдачи сессии.

Татьяна ЛИСИЧКИНА,
студентка 4 курса ЮФ:

1. На самом деле все просто:
родители выбирали имя имен-
но в день моего рождения. А так
как я родилась в начале января,
они думали недолго. Также по-
влиял тот факт, что в нашей
семье нет женщин с именем
Татьяна. В итоге в январе у меня
два праздника.

2. Принципиальность, чест-
ность, упрямство, самостоя-
тельность, трудолюбие.

3. В век современных техноло-
гий ни один человек не может
обойтись без своего телефона.
И я не  исключение. Он мне нужен
не только для того, чтобы узна-
вать новости и листать ленту в
инстаграме, но и читать книги.

4. Плохое настроение  бывает
у меня очень редко, но если
такое случается, мне помогают
сладости и разговор с мамой
по душам.

5. Я считаю себя счастливым

человеком, потому что научи-
лась не расстраиваться по пу-
стякам, радоваться мелочам и
ценить все, что у меня есть.

6. Больше всего мне запом-
нился мой самый первый день
в университете и знакомство с
одногруппниками. Те ощуще-
ния, которые у меня тогда воз-
никли, я не могу передать сло-
вами. Несмотря на то, что в
настоящее время я учусь уже
на 4 курсе, до сих пор помню,
как это было.
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Подготовила Виктория
АЛЕКСАНДРОВА.

Фото Натальи
ТАРАРЫШКИНОЙ и из лич-

ного архива респондентов.
Татьяна МУРАВЬЁВА,

студентка 1 курса ФФКиС:

Татьяна ГОКОНОВА,
студентка 2 курса ХГФ:
1. Меня назвали Татьяной в

честь бабушки (мамы моего
отца).

2. Добрая, спокойная, вни-
мательная, ответственная и
аккуратная.

3. Я ни дня не могу без обще-
ния со своими близкими людь-
ми. Они дарят мне любовь,
заботу, душевное тепло и уве-
ренность в том, что у меня обя-
зательно все будет хорошо.

4. Отдых – лучшее лекарство
от плохого настроения.

5. Я считаю себя счастли-
вым человеком, потому что у
меня есть возможность зани-
маться любимым делом. Мне
очень нравится рисовать лю-
дей и животных, а также то, что
мне кажется красивым.

6. По моему мнению, сту-
денческая жизнь в ВГУ очень
многогранна. Больше всего

Татьяна КОЛБАСНИКОВА,
студентка 3 курса ФМиИТ:

1. Я знаю, почему меня на-
звали Татьяной. В нашей се-
мье были две прабабушки с
красивыми именами: Анас-
тасия и Татьяна. Когда роди-
лась старшая сестра, ее на-
звали Настей, а меня – Та-
ней.

2. Ответственная, серьезная,
добрая, трудолюбивая, ком-
муникабельная.

3. Я не могу представить ни
дня без прослушивания музы-
ки и общения с друзьями. Это
важные источники радости и
поддержки в моей жизни, и
они играют ключевую роль в
моем ежедневном благополу-
чии.

4. Лучшее лекарство от пло-
хого настроения – это сладос-
ти и поддержка друзей.

5. Я считаю себя счастли-
вым человеком, так как меня
окружают близкие люди, с ко-
торыми у меня теплые и дове-
рительные отношения, а также

друзья, которые никогда не ос-
тавят в беде.

6. Студенческая жизнь на-
полнена множеством ярких
моментов, которые остаются
в памяти на долгие годы.
Больше всего запомнились
мероприятия, которые про-
ходили в университете и об-
щежитии.

Кстати, жизнь в общежитии
дает возможность общения с
различными людьми и пост-
роения новых дружеских отно-
шений.

Татьяна ТОЛКАЧЁВА,
декан ФХБиГН, кандидат

биологических наук, доцент:
1. Меня назвали Татьяной,

так как любимым классичес-
ким произведением моей
мамы был роман «Евгений
Онегин» А.С. Пушкина.

2. Справедливая, честная,
заботливая, отзывчивая, экс-
периментирующая.

3. Мне сложно обойтись ут-
ром без чашечки свежесва-
ренного кофе.

4. Мое лекарство от плохого

настроения  – это приобрете-
ние новых красивоцветущих
растений в мои коллекции до-
машних и садовых цветов.

5. Я считаю себя счастливым
человеком: у меня есть люби-
мая работа, любимая семья и
любимое хобби.

6. Самые яркие воспомина-
ния из студенчества у меня свя-
заны с полевой практикой в
Верасах. Там буквально сразу
мы разделились на группы по
интересам. Наша «четверка»
была очень активной. И это ка-
салось как дополнительных эк-
скурсий, так и отдыха на озере,
и сдачи латыни. Мы даже не
уезжали на выходные в город и
сами себе готовили еду.

Помню, как однажды, собирая
грибы, заблудились в лесу. В то
время не было мобильной связи,
поэтому, чтобы вернуться обрат-
но, нам пришлось применить все
свои знания по биологии. Приме-
чательно, что нашей дружбе, ко-
торая зародилась еще в студен-
ческие годы, уже более 20 лет.

Татьяна КУКИНА,
руководитель социально-
педагогической и психо-

логической службы:
1. Татьяной меня назвала

старшая сестра – в честь
бабушки (мамы моего отца).

2. Отзывчивая, деятельная,
творческая, общительная, са-
молюбивая.

3. Не могу прожить ни дня
без новой, интересной, раз-
вивающей информации.

4. Мое лекарство – занятие
спортом или йогой.

5. Я считаю себя счастли-
вым человеком и чувствую себя
счастливым человеком, пото-
му что умею исполнять свои
желания.

6. Я училась на биологичес-
ком факультете (сегодня – фа-
культет химико-биологических
и географических наук), пото-
му у нас было много всего инте-
ресного: традиционные похо-

ды, научные экспедиции, поле-
вые практики.

До сих пор в памяти хранятся
яркие впечатления от студен-
ческих лет: жить в палатке в
лесу, всем вместе готовить
пищу на костре, дружно петь
песни под гитару. А еще это
новые познания и открытия
мира природы. И, конечно,
дружная команда однокурсни-
ков с тобой рядом.

мне запомнилось то, как вме-
сте с друзьями я принимала
участие в фестивале «Студен-
ческая весна». Также я посе-
тила много различных музеев
и выставок. Еще мне посчаст-
ливилось познакомиться с ин-
тересными  творческими
людьми. А впереди, я увере-
на, еще много новых ярких
эмоций и незабываемых впе-
чатлений.

1. Я не знаю, почему меня
родители так назвали. Мне мое
имя нравится, поэтому никогда
не хотела, чтобы оно было дру-
гим.

2. Жизнерадостная, добрая,
понимающая, спокойная, за-
ботливая.

3. Думаю, как и каждый со-
в р е м е н н ы й  ч е л о в е к ,  я  н е
могу обойтись без своего те-
лефона. А еще без улыбки.
Пребывая в хорошем настро-
е н и и ,  м н е  н р а в и т с я  у л ы -
баться и дарить позитивные
э м о ц и и  д р у г и м  л ю д я м .  И

о ч е н ь  п р и я т н о ,  ч т о  ч а щ е
всего они мне отвечают тем
же.

4. Для меня лучшее лекар-
ство от плохого настроения –
это музыка и книги.

5. Я считаю себя счастли-
вым человеком, потому что
каждый день дарит мне много
замечательных возможнос-
тей.

От общения с интересными
людьми я получаю яркие эмо-
ции и впечатления, от друзей
– радость и позитив, от род-
ных и близких – внимание и

заботу. Поэтому я люблю и
ценю каждое мгновение своей
жизни.

6. Больше всего мне запом-
нилось, как я вместе с одно-
курсниками принимала учас-
тие в общеуниверситетском
конкурсе «Курс молодого сту-
дента», а также волонтерская
деятельность.
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Галоўны рэдактар
В.В. БАГАТЫРОВА

Рэдактар
А.А. ДУБРОЎСКАЯ

УЧРЕЖДЕНИЕ ОБРАЗОВАНИЯ «ВИТЕБСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
УНИВЕРСИТЕТ ИМЕНИ П.М.МАШЕРОВА»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС НА ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖНОСТЕЙ:
доцентов кафедр: педагогики и образовательного менеджмента – 1,0; инклюзивного образования – 2,0; спортивно-

педагогических дисциплин – 1,0; фундаментальной и прикладной биологии – 1,0; химии и естественнонаучного образования – 1,0;
экологии и географии – 1,0; белорусской и русской филологии – 2,0; философии и социальных наук – 0,75; гражданского права
и гражданского процесса – 0,5; социально-педагогической работы – 1,0;

старших преподавателей кафедр: декоративно-прикладного искусства и технической графики – 1,0; спортивно-педаго-
гических дисциплин – 1,0; белорусской и русской филологии – 1,0; мировых языков – 1,0; социально-педагогической работы – 2,0;
психологии – 2,0; истории и теории права – 1,0; гражданского права и гражданского процесса –  1,0; изобразительного искусства – 1,0.

В конкурсе могут принимать участие лица, соответствующие требованиям, предъявляемым к педагогическим работникам в
соответствии с пунктом 2 статьи 51 Кодекса Республики Беларусь об образовании, а также квалификационным требованиям,
установленным для соответствующих должностей выпуском 28 Единого квалификационного справочника должностей служащих
«Должности служащих, занятых в образовании», утвержденным Постановление Министерства труда и социальной защиты
Республики Беларусь от 20.07.2020 № 69.

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опубликования объявления.
Наш адрес: г.Витебск, пр-т Московский, д.33, отдел кадров. Телефон: 80212 37-58-56.

Заседание конкурсной комиссии состоится  02.04.2024 по тому же адресу.

Веслав Турковский был ровесником
Победы – он родился в августе 1945 года.
С теплотой вспоминал бабушку-кресть-
янку, которая, по его словам, читала всю
жизнь. От нее и от мамы он, будучи маль-
чишкой, перенял любовь к книжной муд-
рости. Ведь, несмотря на то, что семья
Турковских проживала в деревне и много
трудилась, время для чтения в ней нахо-
дили всегда.

В детстве Веслав Турковский, как и
многие мальчишки, мечтал быть воен-
ным, но увлекся химией и биологией, по-
ступил на биолого-химический факультет
ВГПИ имени С.М. Кирова. Затем была
служба в ракетных войсках Советской
Армии, работа в профессионально-тех-
ническом училище радиотехники, а с 1979
года – в родном институте. Здесь Веслав
Иосифович прошел путь от ассистента
кафедры до проректора по учебной рабо-
те (на этой должности работал почти 20
лет, вклад его в развитие университета
огромен). Последнее время трудился до-
центом кафедры педагогики и образова-
тельного менеджмента, представителем
руководства по качеству.

«Ученый – это тот, кто не боится труд-
ностей и ставит большие цели перед
собой», – говорил  Веслав Турковский.
Он всегда занимал активную позицию,

НЕ ПРЕДСТАВЛЯЛ СВОЮ
ЖИЗНЬ БЕЗ РАБОТЫ

«Больше требовательности к себе и как можно больше понимания
к другим» – так в одном из интервью корреспонденту газеты «Мы і час»

на вопрос о главном жизненном принципе ответил Веслав
ТУРКОВСКИЙ. Веслав Иосифович посвятил нашему университету

44 года трудовой жизни. И не собирался останавливаться, ведь
до «золотого» юбилея было рукой подать, но судьба распорядилась

по-другому. 31 декабря 2023 года его сердце перестало биться.

вносил предложения, отстаивал свою
точку зрения. К примеру, по его иници-
ативе практико-ориентированная спе-
циальность «Образовательный менед-
жмент» была занесена в общегосудар-
ственный классификатор Республики
Беларусь «Специальности и квалифи-
кации». Велик вклад педагога и в раз-
витие сотрудничества между ВГУ и Нов-
городским государственным универси-
тетом имени Ярослава Мудрого. Под
его руководством проводились конфе-
ренции и семинары, студенческие ста-
жировки, обмен преподавателями. Вес-
лав Турковский был удостоен звания
почетного доктора НовГУ. Немало на-
град педагог получил и в родном уни-
верситете, городе, стране. Грамоты,
дипломы, звание «Человек года ВГУ –
2010», нагрудный знак отличия «За ад-
знаку», медаль «За трудовые заслуги»…
Но самым важным достижением он счи-
тал дочерей, которые также в свое вре-
мя получили качественное высшее об-
разование в ВГУ и связали свою жизнь
с нашей альма-матер.

До последнего дня Веслав Иосифович
активно участвовал в научно-исследова-
тельской и общественной деятельности
университета. Недавно увидела свет кол-
лективная монография «Открытое обра-

зование: от открытия профессии к между-
народному сотрудничеству», одним из
авторов которой он стал. Это был после-
дний научный труд педагога.

А в канун очередного дня рождения
университета, в ноябре 2023 года, Вес-
лав Иосифович давал интервью и гово-
рил, что без работы не представляет свою
жизнь, ведь с детства не привык без-
дельничать. Но при этом признавался,
что ему все-таки ближе преподавательс-
кая деятельность, взаимодействие с ам-
бициозными, пытливыми и достойными
молодыми людьми, которые умеют слу-
шать.

А еще вспоминается блиц-интервью.
Тогда, несколько лет назад, мы предложи-
ли Веславу Турковскому охарактеризовать
себя тремя словами. Он назвал: целенап-
равленность, непрерывность, результа-
тивность. Думаем, этими качествами он и
запомнится многим из нас.

УТРАТА


